



# BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 16 al 31 de mayo de 2022)

**Elaborado por:**

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)  
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna  
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita  
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez  
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Documento con licencia de:



31 de mayo de 2022

**UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA**  
**CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS**

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA  
PANDEMIA DE COVID-19**  
**(Información del 16 al 31 de mayo de 2022)**

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS  
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA  
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS

**Elaborado por:**

**Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)**

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II  
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.  
[antoniop@ucea.udg.mx](mailto:antoniop@ucea.udg.mx)

**Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna**

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I  
Coordinador de la Licenciatura en Economía.  
[moises.alarcon@ucea.udg.mx](mailto:moises.alarcon@ucea.udg.mx)

**Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita**

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos  
[javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx](mailto:javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx)

**Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II  
[rafaelsa@ucea.udg.mx](mailto:rafaelsa@ucea.udg.mx)

**Dr. Clemente Hernández Rodríguez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I  
[clemente.hernandez@ucea.udg.mx](mailto:clemente.hernandez@ucea.udg.mx)

**Cómo citar:**

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2022, 31 de mayo). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 16 al 31 de mayo de 2022)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara. <https://economiajalisco.cucea.udg.mx/app/analisis-comparativo/politica-macroeconomica>

## Contenido

### I. Contexto Local

- Miles de universitarios marchan por la autonomía de la UdeG
- Jalisco es uno de los estados con mayor índice de impunidad y corrupción a nivel nacional
- Jalisco retrocede en participación ciudadana y transparencia
- Retiran el uso obligatorio de cubrebocas y aumentan contagios de COVID-19
- 69% de los fallecidos por COVID-19 no estaban vacunados
- Aumentan 28% quejas contra seguros médicos por cobertura de gastos debido a la COVID-19 durante el primer cuatrimestre del año

### II. Producción

- Producción de la industria electrónica de Jalisco se redujo 28.5% a tasa anual durante marzo
- Crece 7.5% la producción del sector de la construcción del estado durante el primer cuatrimestre del año
- Destaca Jalisco por producción de carne de cerdo y res durante 2021

### III. Inversiones

- Se duplica Inversión Extranjera Directa en Jalisco durante el primer trimestre de 2022
- Jalisco logra recuperación de la ocupación hotelera
- El 84% de las empresas en el estado otorgaran utilidades este año
- Prevén que derrama económica por el Hot Sale sea de más de 18 mil MDP a nivel nacional
- WTech anuncia inversión de 180 MDD para fabricación de vehículos militares en Jalisco

### IV. Sector público

- Pierde Jalisco 833.5 MDP por baja de IEPS y subsidios federales a combustibles
- Congreso estatal aprueba reforma para revisar el pacto fiscal
- Diputados locales avalan crear SAT local
- Jalisco revisará cada seis años el convenio de coordinación fiscal
- El poder ejecutivo de Jalisco podrá solicitar una vez cada sexenio revisar la política fiscal
- Jalisco ha recaudado 14 MDP por uso de plataformas como Airbnb y Expedia

## V. Mercado laboral

- Disminuye 3.2% anual la pobreza laboral a nivel nacional durante el primer trimestre del año
- Tasa de desocupación en Jalisco se ubicó en 2.4% de la PEA durante el primer trimestre del año
- Durante 2021 solo se resolvieron 34% de las demandas laborales en el estado

## VI. Precios

- La tortilla se vende hasta en \$28 pesos por kilo en el estado
- Comprar alimentos en Jalisco es cada vez más caro
- Suben precios de 12 productos del paquete contra la inflación de AMLO en Jalisco

## **BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19**

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y UDG TV. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la segunda quincena de mayo de 2022.

La primera sección contiene información sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota sobre la marcha de miles de universitarios por la autonomía del presupuesto de la UdeG. Después, se incluyen un par de notas que ubican a Jalisco como uno de los estados con mayor índice de impunidad y corrupción a nivel nacional. Posteriormente, se presenta un par de notas sobre el aumento de contagios de COVID-19 en el estado desde el retiro del uso obligatorio del cubrebocas; y, sobre el porcentaje de fallecidos debido a la COVID-19 que no estaban vacunados. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre el aumento de 28% en el número de quejas contra seguros médicos que no han cubierto los gastos por enfermedad debido a la COVID-19.

La segunda sección presenta información sobre la producción. Esta sección inicia con una nota sobre la reducción de 28.5% anual en la producción de la industria electrónica del estado durante marzo. Después, se presenta una nota sobre el crecimiento de 7.5% en la producción del sector de la construcción del estado durante el primer cuatrimestre del año. Finalmente, esta sección concluye con una nota que ubica a Jalisco entre los primeros lugares a nivel nacional en producción de carne de cerdo y res durante 2021.

La tercera sección contiene información sobre las inversiones privadas. Esta sección inicia con una nota sobre el incremento de casi el doble de la Inversión Extranjera Directa (IED) en Jalisco durante el primer trimestre de 2022. Posteriormente, se presentan un par de notas sobre la recuperación de la ocupación hotelera en el estado a niveles previos al inicio de la pandemia; y sobre la previsión de que 84% de las empresas en el estado otorguen este año utilidades a sus trabajadores. Después, se presenta una nota sobre la previsión de que la derrama económica debido al Hot Sale sea de más de 18 mil MDP a nivel nacional. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre el anuncio de WTech de la inversión de 180 MDD para la fabricación de vehículos militares en el estado.

La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una nota sobre la pérdida de 833.5 MDP en recursos federales debido a la baja de recaudación del IEPS y a los subsidios federales a combustibles. Posteriormente, se presentan tres notas la aprobación del Congreso Estatal de una reforma que permite al gobierno estatal revisar el pacto fiscal cada seis años, y promover la creación de un SAT estatal. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la recaudación estatal de 14 MDP en Impuesto Sobre el Hospedaje (ISH) por el uso de plataformas como Airbnb y Expedia.

La quinta sección presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con una nota sobre la disminución de 3.2% anual en la pobreza laboral a nivel nacional durante el primer trimestre del año. Después, se presenta una nota sobre la tasa de desocupación estatal que se ubicó en 2.4% de la PEA durante el primer trimestre del año. Esta sección concluye con una nota sobre la resolución de únicamente 34% de las demandas laborales en el estado durante 2021. La sexta sección de este boletín presenta información sobre los niveles de precios. Esta sección inicia con una nota sobre el precio de la tortilla en el estado que alcanzó hasta 28 pesos por kilo. Después, se presenta una nota sobre el incremento de los precios de los alimentos en el estado. Finalmente, este boletín concluye con una nota sobre el incremento de los precios de 12 productos en el paquete contra la inflación de AMLO en el estado.

**Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la segunda quincena de mayo de 2022**

Área	Tema
<i>I. Contexto local</i>	Miles de universitarios marchan por la autonomía de la UdeG
	Jalisco es uno de los estados con mayor índice de impunidad y corrupción a nivel nacional
	Jalisco retrocede en participación ciudadana y transparencia
	Retiran el uso obligatorio de cubrebocas y aumentan contagios de COVID-19
	69% de los fallecidos por COVID-19 no estaban vacunados
	Aumentan 28% quejas contra seguros médicos por cobertura de gastos debido a la COVID-19 durante el primer cuatrimestre del año
<i>II. Producción</i>	Producción de la industria electrónica de Jalisco se redujo 28.5% a tasa anual durante marzo
	Crece 7.5% la producción del sector de la construcción del estado durante el primer cuatrimestre del año
	Destaca Jalisco por producción de carne de cerdo y res durante 2021
<i>III. Inversiones</i>	Se duplica Inversión Extranjera Directa en Jalisco durante el primer trimestre de 2022
	Jalisco logra recuperación de la ocupación hotelera
	El 84% de las empresas en el estado otorgaran utilidades este año
	Prevén que derrama económica por el Hot Sale sea de más de 18 mil MDP a nivel nacional
	WTech anuncia inversión de 180 MDD para fabricación de vehículos militares en Jalisco
<i>IV. Sector público</i>	Pierde Jalisco 833.5 MDP por baja de IEPS y subsidios federales a combustibles
	Congreso estatal aprueba reforma para revisar el pacto fiscal
	Diputados locales avalan crear SAT local
	Jalisco revisará cada seis años el convenio de coordinación fiscal
	El poder ejecutivo de Jalisco podrá solicitar una vez cada sexenio revisar la política fiscal

	Jalisco ha recaudado 14 MDP por uso de plataformas como Airbnb y Expedia
<i>V. Mercado Laboral</i>	Disminuye 3.2% anual la pobreza laboral a nivel nacional durante el primer trimestre del año
	Tasa de desocupación en Jalisco se ubicó en 2.4% de la PEA durante el primer trimestre del año
	Durante 2021 solo se resolvieron 34% de las demandas laborales en el estado
<i>VI. Precios</i>	La tortilla se vende hasta en \$28 pesos por kilo en el estado
	Comprar alimentos en Jalisco es cada vez más caro
	Suben precios de 12 productos del paquete contra la inflación de AMLO en Jalisco

**Fuente:** Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y UDG TV.

## **I. CONTEXTO LOCAL**

### ***MILES DE UNIVERSITARIOS MARCHAN POR LA AUTONOMÍA DE LA UDEG***

Miles de universitarios salieron ayer a las calles tapatías a exigir que se garantice la autonomía de la Universidad de Guadalajara (UdeG). Seis contingentes partieron de distintos puntos de la capital de Jalisco hasta Plaza Liberación, donde el rector general de la casa de estudios, Ricardo Villanueva Lomelí, adelantó que continuarán las movilizaciones hasta ser escuchados por el gobernador Enrique Alfaro Ramírez.

Según la Universidad, en el acto de protesta participaron 103 mil personas, mientras que el gobierno del estado estimó 46 mil asistentes. Más allá de la diferencia de cifras, en la marcha participaron alumnos provenientes tanto de las preparatorias más pequeñas como de los campus temáticos de la ciudad.

Uno de los contingentes salió de la glorieta La Normal, donde miles de alumnos, académicos y administrativos se reunieron para avanzar hacia Plaza Liberación por Paseo Alcalde. Encabezados por el rector del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), Gustavo Padilla Montes, los manifestantes partieron un par de minutos después de las 11 horas.

Conforme los universitarios avanzaron, el andador se cubrió de personas. Con pancartas, cánticos y mentadas de madre hacia el gobernador de Jalisco, alumnos de diferentes planteles del estado reclamaron el recorte de 140 millones de pesos (MDP) al Museo de Ciencias Ambientales (MCA). “¡Fuera Alfaro!”, “¡Alfaro ratero!” y “¡Despertaste el rugido!”, fueron las consignas más recurrentes.

Aunque la marcha se llevó a cabo sin incidentes y se reportó saldo blanco, antes hubo actos de boicot atribuidos al gobierno del estado. Villanueva Lomelí detalló que consistieron en la entrega de volantes y colocación de lonas en contra de la marcha, así como en pedir a empresas de renta de camiones que no vendieran sus servicios a la UdeG; la situación también fue denunciada por Padilla Montes.

"Nos hicieron bloqueos de los camiones que nos iban a traer. Teníamos contratada y pagada una empresa que nos dejó colgados sin previo aviso. Jamás llegó por nosotros, los más de mil 500 estudiantes, académicos y trabajadores del CUCEA", detalló. Villanueva Lomelí afirmó que la Policía Vial no permitió que camiones llegaran a escuelas del sur de la ciudad para trasladar a estudiantes de Tlajomulco de Zúñiga o Tonalá a la marcha, lo que provocó que algunos tomaran el transporte público y otros decidieron manifestarse en sus demarcaciones.

"Desde en la noche (del miércoles), desde antier (martes) sabíamos que estaban hablando con empresas de transporte, les ofrecieron hasta dinero por no trabajar, por no darnos el servicio. De todo intentaron: hubo operativos viales para complicar el tráfico y algunas escuelas tuvieron que marchar hacia distintos puntos, como el caso de Tlajomulco, la Prepa Santa Anita, que marcharon a otros lados".

#### LUCHA VA MÁS ALLÁ DE LOS \$140 MILLONES

Entre las 11 y las 13 horas, el Centro de la ciudad fue tomado en su totalidad por los universitarios. Para recibir a todos los contingentes, en Plaza Liberación se instaló una estructura en la que personajes de la UdeG dieron varios discursos, entre ellos el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), Javier Armenta Araiza, quien acusó que el gobernador desconoce por qué marchan los estudiantes al encontrarse en una posición de privilegio. Añadió que, aunque el gobernador se diga "león negro", decidió no cursar su formación superior en la UdeG. Desde ahí, recalcó, "no somos iguales, no es la misma lucha".

Por su parte, el rector reconoció que la lucha contra el gobierno estatal inició por el recorte de 140 mdp al MCA, pero ahora va más allá. Afirmó que el gobernador ha intentado entregar ese dinero y más a la UdeG a cambio de que su voz crítica desaparezca, pero la casa de estudios no ha accedido.

“Esos 140 millones se van a quedar chiquitos. A partir de hoy, esta universidad, ante la falta de división de poderes, ante la falta del equilibrio de poderes, ante el sometimiento de los partidos políticos a cambio de dinero para obras en sus municipios, ante cosas tan banales como el presupuesto del dinero de la gente que hoy el gobernador condiciona para comprar lealtades, podrá comprar todas las lealtades, pero la de los universitarios por ningún motivo está a la venta y mucho menos por 140 millones”.

El rector apuntó que la marcha de ayer fue la número 100 que realiza la UdeG contra el gobierno del estado y precisó que continuarán las movilizaciones hasta que sean escuchados. En palacio de gobierno no hubo nadie que atendiera a la UdeG. Incluso el gobernador decidió irse de gira por municipios de la región Valles y Sierra Occidental.

#### ALCALDES CONDICIONAN APOYO A LA UNIVERSIDAD

La mayoría de los alcaldes del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) publicaron ayer un desplegado en el que condicionaron los apoyos a actividades sustantivas de la Universidad de Guadalajara (UdeG) a cambio de que “cesen las presiones contra los tres poderes públicos del estado”.

El desplegado fue firmado por Pablo Lemus Navarro, alcalde de Guadalajara; Salvador Zamora, de Tlajomulco de Zúñiga; Citlalli Amaya de Luna, de San Pedro Tlaquepaque; Sergio Chávez Dávalos, de Tonalá; Ricardo Santillán Cortés, de El Salto; Gonzalo Álvarez Barragán, de Zapotlanejo; Heriberto García Murillo, de Ixtlahuacán de los Membrillos, y Francisco de la Cerda Suárez, de Juanacatlán. El único alcalde del AMG que no firmó el texto fue Juan José Frangie Saade, alcalde de Zapopan. El desplegado causó diversas opiniones, incluso de los propios alcaldes. Pronto, Lemus Navarro salió a decir que sí apoyará a la Feria Internacional del Libro (FIL), aunque esta es una actividad no sustantiva de la UdeG.

“La FIL no se toca, la FIL es un gran baluarte, un gran tesoro de nuestra ciudad y de nuestro estado, es el festival literario en habla hispana más grande del mundo, todos los municipios

vamos a seguir apoyando a la FIL, eso no se toca, eso está fuera de discusión y es un acuerdo entre la alcaldesa y todos los alcaldes”, dijo.

Al respecto, el rector general de la UdeG, Ricardo Villanueva Lomelí, afirmó que las principales actividades no sustantivas de la casa de estudios tendrán, sí o sí, que recibir recursos de los municipios, pues también se ven beneficiados.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L., y Flores, E. (27 de mayo de 2022). Miles marchan por autonomía de UdeG. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182624](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182624).

#### ***JALISCO ES UNO DE LOS ESTADOS CON MAYOR ÍNDICE DE IMPUNIDAD Y CORRUPCIÓN A NIVEL NACIONAL***

Jalisco es uno de los estados con mayor índice de impunidad y corrupción, en materia de justicia no le va bien y está en números rojos, señaló Francisco Jiménez Reynoso, integrante del Observatorio de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara. De acuerdo con el informe del *World Justice Project*, Jalisco obtuvo un puntaje de 0.38, y no obtiene una calificación aceptable.

Detalló que, en indicadores como ausencia de corrupción en el Poder Ejecutivo, Jalisco obtuvo un puntaje de 0.33, en derechos fundamentales Jalisco tiene calificaciones promedio de 0.37 a 0.67 en libertad de expresión, pero en derechos laborales tiene 0.28. En ausencia de homicidios se tiene puntaje de 0.17, situación que refleja que cualquiera puede matar y no le sucederá nada lo que incrementa la violencia y homicidios.

Jiménez Reynoso señaló que *World Justice Project* es un estudio que refleja los puntos en los que debe de trabajar el gobierno de Jalisco, pero también ayuda a los inversionistas y gobiernos de otros países a decidir sus políticas como la emisión de alertas o determinar si se invierte o no en un estado.

“El gobierno de Estados Unidos dice cuidado con algunos estados de México, le prohibimos circular a los conciudadanos estadounidenses por los altos niveles de riesgo, eso ausenta el turismo, Jalisco tiene muchos puntos turísticos entonces nos comenzamos a asfixiar aún más entonces, esos son los efectos de estas mediciones, resultados, los efectos son muy graves es lo que más me preocupa que lejos de que inversionistas vengan a rescatarnos, cuando menos a explotarnos, generando empleos de mano de obra que la paguen barata porque cada persona que trabaja en una empresa es una persona que se puede alejar de la delincuencia organizada”.

El integrante del Observatorio Ciudadano de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara, Francisco Jiménez Reynoso insistió que los inversionistas buscan estados donde el derecho y la justicia se apliquen y haga valer el combate a la corrupción, además de haber mayor seguridad y menos homicidios y al haber menor inversión en el estado, es más probable que los ciudadanos caigan en manos del crimen organizado.

El académico Francisco Jiménez Reynoso aclaró que en Jalisco se manipulan las cifras, existe una cultura y política para desincentivar las denuncias, por ello las cifras oficiales reflejan una reducción de los delitos, pero la percepción de los ciudadanos es otra.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco entre los estados con mayor índice de impunidad y corrupción. (16 de mayo de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182142](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182142).

#### ***JALISCO RETROCEDE EN PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y TRANSPARENCIA***

De 2017 a 2021, el gobierno de Jalisco retrocedió en los indicadores de transparencia y participación ciudadana del informe Gobierno Abierto elaborado por el Instituto Nacional de Transparencia, Información Pública y Protección de Datos Personales (INAI) y el Centro de Investigación y Docencia Económica, señaló Alberto Bayardo, académico del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente (ITESO).

Señaló que en general, en 2017, Jalisco tenía una puntuación de 4.5, pero en 2019 creció a 5.6; sin embargo, en 2021 se redujo a 4.8, casi el nivel que se tenía al inicio del estudio. En particular, Alberto Bayardo señaló que el mayor retroceso de Jalisco fue en la participación ciudadana. “No nos fue tan mal en el descenso de transparencia porque de 6.7 que fue el máximo que se había tenido se bajó a 6.1, pero en el caso de participación si estamos muy abajo, se inició en 2017 con 3.8 de calificación, subimos en 2019 a 4.6 y ahora estamos en 3.5 en el tema de participación ciudadana”.

El académico del ITESO, Alberto Bayardo, manifestó que el gobierno y el Congreso de Jalisco se encargaron de desincentivar la participación de los ciudadanos, para tomar decisiones sin oposición o críticas.

Afirmó que el endeudamiento de los 6 mil 200 millones de pesos sin tener claridad en qué se gastarían y la modificación de la Constitución para permitir que empresarios participen en la construcción de la Línea 4 del Tren Ligero sin tener un proyecto claro son ejemplos del resultado de la baja participación ciudadana que a decir de Alberto Bayardo permite a las autoridades que “hagan lo que se les antoje”.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco retrocede en participación ciudadana y transparencia. (25 de mayo de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182507](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182507).

#### **RETIRAN EL USO OBLIGATORIO DE CUBREBOCAS Y AUMENTAN CONTAGIOS DE COVID-19**

Desde que en Jalisco se eliminó la obligatoriedad del uso de cubrebocas en todos los espacios, a excepción del transporte público y las unidades de salud, comenzó un lento, pero sostenido crecimiento de contagios de la enfermedad. En abril de este año Jalisco llegó a su punto más bajo de contagios activos de toda la pandemia de COVID-19. El 21 de ese mes el estado reportó 558 casos activos, dato no visto desde mayo de 2020, cuando comenzó el repunte de lo que sería la primera ola de COVID-19.

Sin embargo, a raíz del 10 de mayo, cuando el uso de cubrebocas dejó de ser obligatorio, comenzó a darse un crecimiento en el número de contagios activos, según la base de datos publicada por la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ). Justo ese día el estado reportó 979 casos activos de la enfermedad, es decir, 421 más que el 21 de abril.

El número de contagios activos continuó creciendo hasta superar los mil el 14 de mayo. Desde entonces y hasta el 26 de este mes, última fecha de actualización de la base de datos de la SSJ, no ha bajado de esa cifra. La información de la SSJ indica que el promedio de casos activos confirmados por inicio de síntomas entre el 10 y el 26 de mayo fue de mil 25, mientras que del 1 al 9 de mayo fue de 843; en todo abril fue de 708.

A pesar de esta alza, los números siguen siendo menores a los reportados en los periodos de transición entre las diversas olas de contagios. Por ejemplo, entre la segunda y la tercera el mínimo de casos activos que registró Jalisco fue mil 506, mientras que entre la primera y la segunda el mínimo fue de mil 451.

#### CRECE NÚMERO DE PRUEBAS

A la par del aumento de contagios, en Jalisco crece también el número de pruebas de detección. En la semana del 8 al 14 de mayo, en la que el gobernador anunció que el cubrebocas dejaría de ser obligatorio en el estado, se realizaron 15 mil 395 muestras, de las cuales 641 fueron positivas, es decir, 4.16 por ciento.

En la semana del 15 al 21 de mayo el número de pruebas realizadas fue de 16 mil 940, lo que representó un incremento del 10.04 por ciento con relación a la semana anterior. Del total, 834 fueron positivas, por lo que se tuvo una positividad de 4.92 por ciento.

En la última semana, del 22 al 28 de mayo, se realizaron 17 mil 918 pruebas de COVID-19, lo que significó un aumento de 5.77 por ciento con la semana anterior y de 16.39 por ciento con relación a la semana del 8 al 14 de mayo. De las 17 mil 918 pruebas realizadas, mil 157 fueron positivas.

Ante el incremento de casos de COVID-19 en el estado, el gobernador Enrique Alfaro se dijo despreocupado y afirmó que Jalisco sigue en su punto más bajo de contagios de la pandemia. Indicó que los brotes que se detectaron recientemente en escuelas se están atendiendo y que, por el momento, no es necesario que el uso obligatorio del cubrebocas regrese.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (30 de mayo de 2022). Retiran el cubrebocas y contagios aumentan. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_nota=182718](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=182718).

#### **69% DE LOS FALLECIDOS POR COVID-19 NO ESTABAN VACUNADOS**

La vacuna contra el COVID-19 ha sido un escudo para evitar muertes en Jalisco. Del 1 de enero al 4 de mayo de este año, según información obtenida vía transparencia, se notificaron mil 692 defunciones a causa del virus SARS-CoV-2. El 69 por ciento de las víctimas, no tenía ni una vacuna contra la enfermedad. El 26 por ciento, reveló la Secretaría de Salud Jalisco en el oficio DGSP7217/2022, tenía su esquema completo de protección, mientras que 80 personas sólo contaban con una dosis.

De acuerdo con el dato más reciente publicado por el Gobierno Federal, en Jalisco, el 86 por ciento de la población mayor de 18 años ya contaba con al menos una dosis de la vacuna contra COVID-19; el 60 por ciento tiene ya su refuerzo. En 2021, se confirmó la muerte de 10 mil 850 personas debido al virus SARS-CoV-2, de éstas, 976 tenían, por lo menos, una dosis.

Al arranque de este año se tuvo una ola en cuanto a contagios. Se alcanzaron cifras históricas de la pandemia con hasta 85 mil 200 casos en un mes; sin embargo, no hubo colapso en los hospitales ni tampoco un incremento fuerte en muertes. Expertos atribuyeron esto a la vacunación, pues si bien el biológico no evita que el virus entre al cuerpo, sí ayuda a prevenir que se desarrolle un cuadro grave.

"Está demostrado que una persona vacunada enferma con menor gravedad y tiene menos posibilidades de muerte, y está demostrado (que) si llega a infectarse con COVID-19 contagia mucho menos que una persona no vacunada", explicó el investigador Héctor Raúl Pérez Gómez.

#### PREVENIDOS

En cuanto a las personas vacunadas, así fue la distribución por marca:

- Pfizer-BioNTech 36.9%
- AstraZeneca 31.6%
- CanSino 14.4%
- Sinovac 9.1%
- Moderna 2.2%
- Sinopham 0.7%
- Sin dato 5.1%

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Carapia, F. (25 de mayo de 2022). Sin vacuna 69% de fallecidos por COVID. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/el-69-de-los-fallecidos-por-covid-19-no-se-habia-vacunado/ar2408572>.

#### ***AUMENTAN 28% QUEJAS CONTRA SEGUROS MÉDICOS POR COBERTURA DE GASTOS DEBIDO A LA COVID-19 DURANTE EL PRIMER CUATRIMESTRE DEL AÑO***

Las quejas contra los seguros de gastos médicos mayores, que incluyen cobertura de gastos por COVID-19, reportaron un aumento anual de 28.2 por ciento de enero a abril. En el primer cuatrimestre, se presentaron 777 reclamaciones contra este tipo de seguros ante la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros

(CONDUSEF). En contraste, durante el mismo periodo, pero del año pasado, se registraron 606 inconformidades contra este tipo de pólizas.

La principal razón de las reclamaciones fue la negativa del pago de la indemnización del seguro, que pasaron de 303 a 414 en el periodo mencionado, un incremento anual de 36.6 por ciento. El tiempo que tarda para finiquitar la indemnización fue la segunda inconformidad más frecuente, con 80 quejas, 27 por ciento más que las 63 que se dieron al cierre del primer cuatrimestre del año pasado.

Le siguieron los reclamos por rechazo por siniestro excluido o no cubierto por el seguro de gastos médicos mayores, con 52 quejas, y las inconformidades con el monto de la indemnización, que subieron a 42 en los cuatro primeros meses de este año. De acuerdo con el registro de la CONDUSEF, AXA Seguros fue la compañía que más reclamos acumuló en el producto de seguro de gastos médicos mayores durante el periodo mencionado, con 162 inconformidades, un incremento anual de 22.7 por ciento. Grupo Nacional Provincial registró 143 quejas, Metlife México, 85; Seguros Monterrey New York Life, 80; Mapfre México, 68; Seguros Banorte, 43, y Seguros Ve Por Más, 37 en este año.

Los seguros de gastos médicos mayores cubren erogaciones por diagnóstico, honorarios médicos, insumos, medicamentos y hospitalarios cuando una persona es diagnosticada con alguna enfermedad que cubre la póliza, como es el caso del coronavirus.

En su último reporte, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) indicó que se han atendido más de 49 mil casos de COVID bajo este tipo de pólizas, con un monto erogado por indemnización de 25 mil 768 MDP. La CONDUSEF recomienda tomar en cuenta diferentes variables antes de decidir contratar un seguro de este tipo, como deducible, coaseguro, red hospitalaria y costos adicionales.

Además, antes de contratar cualquier póliza se debe investigar qué instituciones ofrecen coberturas adicionales por la misma cantidad de la prima y comparar las ventajas y

desventajas que ofrecen. La Comisión sugiere también verificar que la aseguradora se encuentra en el Sistema de Registro de Prestadores de Servicios Financieros (SIPRES).

#### LISTA NEGRA

La compañía que más reclamos acumuló contra seguro de gastos médicos mayores en el primer cuatrimestre de este año fue AXA.

#### RECLAMACIONES EN SEGUROS DE GASTOS MÉDICOS (Número de inconformidades, enero-abril 2022)

Aseguradora	No. de quejas	Variación anual (%)
AXA Seguros	162	22.7
Grupo Nacional Provincial	143	10.0
Metlife México	85	11.8
Monterrey New York Life	80	90.5
Mapfre México	68	100.0
Seguros Banorte	43	34.4
Seguros Ve Por Más	37	15.6
Seguros Inbursa	32	60.0
Chubb Seguros México	23	21.1
Seguros Atlas	21	31.3
Otros	83	11.0

**Fuente:** Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONSUSEF).

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Domínguez, Ch. (18 de mayo de 2022). Aumentan 28% quejas contra seguros médicos. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/aumentan-28-quejas-contra-seguros-medicos/ar2404682>.

## II. PRODUCCIÓN

### ***PRODUCCIÓN DE LA INDUSTRIA ELECTRÓNICA DE JALISCO SE REDUJO 28.5% A TASA ANUAL DURANTE MARZO***

La producción de la industria electrónica se redujo más de una cuarta parte en 12 meses, de acuerdo con un reporte del Instituto de Información Estadística y Geográfica del estado (IIEG). Se trata de un sector estratégico que concentra casi la cuarta parte del personal ocupado en las industrias manufactureras de Jalisco, con 23.9 por ciento del total en marzo. Comprende la fabricación de equipo de computación, comunicación, medición y de otros equipos, componentes y accesorios electrónicos.

El acumulado de la producción de los últimos 12 meses tuvo una caída de 28.5 por ciento en pesos constantes en marzo con respecto al mismo mes de 2021, de acuerdo con los datos analizados por el IIEG a partir de la Encuesta Mensual de la Industria Manufacturera (EMIM). El valor de la caída fue de 6 mil 861 millones de pesos en términos reales, es decir, descontando la inflación. La participación de ese subsector dentro de la industria manufacturera fue de 3.3 por ciento del valor total de la producción. El personal ocupado en la industria electrónica tuvo un incremento de mil 41 plazas a tasa anual, lo que representó un avance de 1.7 por ciento.

En general, las industrias manufactureras avanzaron 7.7 por ciento por un total de 37 mil 122 millones de pesos, impulsadas principalmente por el subsector de la industria química, que reportó 22 por ciento mayor valor de producción que en marzo de 2021, equivalente a 13 mil 432 millones de pesos. Ese subsector tiene una participación de 14.3 por ciento. En cambio, la industria química tuvo una caída de 2.1 por ciento en el personal ocupado, equivalente a 522 empleos.

Por mayor valor de producción acumulada, el siguiente subsector destacado fue la industria de las bebidas y del tabaco, con un aumento de 9 mil 6 millones de pesos (MDP) que representaron 11.6 por ciento más. Su participación fue de 16.7 por ciento. También destaca un incremento de 6 mil 293 MDP en la producción de la industria del plástico y del

hule, aunque relativamente el avance fue significativo con 27.8 por ciento. Tiene una participación de 5.6 por ciento.

La industria con mayor participación fue la alimentaria, que acaparó 31.7 por ciento del valor de producción, aunque sólo creció en 626 MDP, equivalentes a 0.4 por ciento. Es el segundo subsector con mayor proporción de personal ocupado, pues concentra 21.5 por ciento de los empleos. Su cantidad de trabajadores se incrementó en 1.7 por ciento, es decir, mil 41 puestos más. En general, el personal ocupado en las industrias manufactureras creció 2.5 por ciento y aportó 6 mil 374 nuevos trabajos. La variación local estuvo por debajo de la nacional que fue de 2.9 por ciento. También la variación de horas trabajadas por el personal ocupado fue inferior, con 4.2 por ciento en marzo en Jalisco contra 4.7 por ciento en México.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (19 de mayo de 2022). Producción electrónica cae 28.5% en Jalisco. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182301](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182301).

#### ***CRECE 7.5% LA PRODUCCIÓN DEL SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN DEL ESTADO DURANTE EL PRIMER CUATRIMESTRE DEL AÑO***

Pese a la inflación y la poca inversión pública a la industria de la construcción, el sector registró un crecimiento de 7.5 por ciento al cierre del año pasado. Carlos del Río Madrigal, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Jalisco, dijo que el sector se está recuperando, pues en 2020 -año de pandemia- tuvo una caída de 12 por ciento, y a finales de 2021 se registró un crecimiento de 7.5 por ciento, lo que económicamente representa 5 mil 500 millones de pesos (MDP) para la entidad.

"Nuestra industria es fuerte y se sigue recuperando, la minería y la construcción fueron las dos industrias con más crecimiento del sector secundario de Jalisco; sin embargo, 2022 está siendo un año que empieza a presentar presiones importantes para los constructores, particularmente, en la inflación constante, la tasa de interés creciente y un cada vez más

limitado gasto público en obra pública", expresó. El empresario refirió que la inflación en la industria de la construcción registró un aumento de 14.1 por ciento, mientras que la inflación general está alrededor de 7.4 por ciento.

"Con estas condiciones, el panorama es optimista, pero también difícil. Optimista si reflexionamos de dónde venimos, y complejo si pensamos en donde queremos estar", comentó el presidente de la CMIC Jalisco.

Las emisiones de licencias de construcción también han tenido una recuperación del 40 por ciento este año, al tener un registro de 178, principalmente para las zonas Minerva y Centro, donde se concentra la mayoría de las construcciones privadas en Guadalajara.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilera, K. (18 de mayo de 2022). Se recupera construcción; crece 7.5%. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/industria-de-la-construccion-recupera-5-500-mdp-en-jalisco/ar2404201>.

#### ***DESTACA JALISCO POR PRODUCCIÓN DE CARNE DE CERDO Y RES DURANTE 2021***

Junto con Veracruz, Jalisco destacó en 2021 por la producción de carne de res, cuya exportación está orientada hacia Estados Unidos. Junto con Sonora y Puebla, el estado también resaltó en la exportación de carne de cerdo, la cual dirige al mercado asiático. Lo anterior fue dado a conocer por el Consejo Mexicano de la Carne (COMECARNE) al presentar cifras de la producción de 2021, en las que el estado tuvo un crecimiento superior al promedio nacional en la industria cárnica de ambas especies.

Con 381 mil 276 toneladas equivalentes a 22.6 por ciento de toda la carne de porcino producida en México, Jalisco se ubicó en primer lugar en producción de carne de cerdo. El presidente de COMECARNE, Ernesto Hermosillo Sayffert, detalló que Japón y China son los principales destinos de exportación de la carne de cerdo producida en México. El mercado chino representa prácticamente la mitad del consumo mundial de carne de cerdo, lo que equivale a 53 millones 150 mil toneladas.

En 2021, México produjo 1 millón 486 mil toneladas de carne de porcino, lo que lo colocó en el octavo lugar mundial. En cuanto a la producción de carne de res en el país, Jalisco ocupa el segundo lugar con 249 mil 421 toneladas en el último año, mismas que representan 11.7 por ciento. El estado también es el segundo lugar en la producción de carne de pollo con 418 mil 990 toneladas, lo que representa 11.4 por ciento del total nacional.

“Jalisco es uno de los estados que se ha caracterizado por estar en los primeros lugares de producción cárnica (animales vivos) a nivel nacional y sus sistemas de producción se mantuvieron eficientes. Se puede observar que incrementaron su producción en comparación con el año anterior con los mismos sistemas de producción”, reportó COMECARNE.

A nivel nacional, la producción de carne de puerco se incrementó 2.1 por ciento en 2021 comparado con 2020. En total, alcanzó 1 millón 687 mil toneladas; la producción de Jalisco se elevó 4.4 por ciento. Sobre la producción de carne de bovino, COMECARNE reportó que creció 2.3 por ciento en todo México en el mismo período. En Jalisco el incremento fue de 2.6 por ciento.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (18 de mayo de 2022). Jalisco resalta por carne de cerdo y res. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182222](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182222).

### III. INVERSIONES

#### ***SE DUPLICA INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA EN JALISCO DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2022***

La inversión extranjera directa (IED) en Jalisco creció al doble en el primer trimestre de 2022 con respecto al mismo período de 2021. El incremento se debe en gran medida a nuevas inversiones, según datos revisados por el Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG). Se elevó de 637 millones 800 mil dólares estadounidenses a mil 318 millones 900 mil dólares.

El monto de las nuevas inversiones pasó de 59 millones 600 mil dólares entre enero y marzo de 2021 a 500 millones 400 mil dólares en este año. En los primeros tres meses de 2020 la IED fue de 106 millones 400 mil dólares y en los de 2019 de 87 millones 700 mil dólares. La mayor parte de la IED del primer trimestre de 2022 tuvo que ver con la reinversión de utilidades, pues acaparó 665 millones 700 mil dólares. En los primeros tres meses de 2021 fue de 507 millones 300 mil dólares; en los de 2020, 630 millones 300 mil dólares, y en los de 2019, 331 millones 800 mil.

Con las cifras alcanzadas en el primer trimestre, Jalisco se ubicó como el segundo principal destino de la IED en México. La primera posición fue para la Ciudad de México, que reportó 7 mil 973 millones 200 mil dólares, y la tercera para Nuevo León, con mil 105 millones 800 mil dólares. A nivel local, el sector económico con mayor crecimiento fue el de transportes, correos y almacenamiento, pues pasó de 6.1 millones de dólares (MDD) en 2021 a 354.3 MDD en 2022, es decir, 348.1 millones de dólares más; sin embargo, el sector que recibió mayor inversión fue el de las industrias manufactureras, pues captó 410.2 MDD contra 191.8 MDD en 2021, es decir, creció 114 por ciento.

Otros sectores con importante inversión fueron los servicios financieros y de seguros – pasaron de 108.1 MDD en 2021 a 241 MDD en 2022– y el comercio –se incrementó de 195.4 MDD a 230.6 MDD–.

## REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (18 de mayo de 2022). Jalisco resalta por carne de cerdo y res. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182222](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182222).

### ***JALISCO LOGRA RECUPERACIÓN DE LA OCUPACIÓN HOTELERA***

Aunque en un principio el presidente de la Asociación de Hoteles de Jalisco, Juan Carlos Mondragón había previsto una recuperación de niveles prepandemia que tardaría dos años más, durante la renovación de su presidencia afirmó que, dada la ocupación de este año, se podrían recuperar en 2023.

"En el primer cuatrimestre ya hay 55% y si se mantiene al cierre se podría llegar a 58% del año, que acercaría a los niveles de 2019 (60.8%). Podríamos aspirar a recuperar la ocupación hotelera en 2023", dijo. Durante el refrendo de su presidencia, recordó los eventos que han logrado en el turismo durante los dos últimos años, como la inauguración de la ruta Guadalajara-Madrid, la campaña "Jalisco de mi alma" y "Guadalajara Capital Mundial del Libro".

"Tenemos que trabajar para poder ser más competitivos a nivel nacional. Contamos con las herramientas y disposición de todo un gremio. Hemos desarrollado un modelo basado en alianzas con todos los organismos empresariales y sindicales. Jalisco seguirá a la altura", señaló.

Aunque también destacó que tienen retos que afrontar, como la recuperación de seguridad y confianza, imagen y difusión a través de una plataforma digital y dinámica, políticas públicas con la participación activa del sector turístico en la agenda legislativa, mejora continua de formación de talento, incrementar el personal técnico en áreas capacitivas e infraestructura y servicios, como ampliar horarios de transporte, mejorar la infraestructura vial y el embellecimiento de la ciudad. Por su parte, el secretario de turismo de México, Miguel Torruco, destacó que este año cerrará México con 40 millones de visitantes y una

derrama de 24 mil 150 millones de pesos. "El turismo está íntimamente vinculado a los cambios políticos, económicos y sociales del mundo", añadió.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (18 de mayo de 2022). Jalisco logra recuperación en la ocupación hotelera. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/economia/Turismo-en-Jalisco-Hoteleros-aspiran-a-niveles-prepandemia-hasta-2023-20220518-0128.html>.

#### ***El 84% de las empresas en el estado otorgarán utilidades este año***

De acuerdo con estimaciones de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Jalisco, este año 84 por ciento de sus empresas afiliadas otorgarán utilidades a sus trabajadores. El presidente de Coparmex Jalisco, Carlos Villaseñor Franco, indicó que tras un sondeo a empresarios se conoció que 49 por ciento ha tenido un aumento en sus ventas, lo que permitirá que se entreguen utilidades. En total, 900 mil trabajadores se verán beneficiados con el dinero extra.

La Coparmex resaltó que este año no sólo más empresas darán la prestación, sino que los montos serán mayores que el año anterior. Según cifras presentadas, 2022 será el año en el que más empresas entreguen utilidades desde 2006. El pago de utilidades tiene como fecha límite el 30 de mayo. En caso de que el dinero no sea entregado, el ente empresarial llamó a los trabajadores a denunciar ante la Procuraduría del Trabajo. Pese al reporte favorable, Villaseñor Franco insistió en que es necesaria una política enfocada a promover la innovación y competitividad de las empresas.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (17 de mayo de 2022). El 84% de empresas otorgará utilidades. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182184](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182184).

***PREVÉN QUE DERRAMA ECONÓMICA POR EL HOT SALE SEA DE MÁS DE 18 MIL MDP A NIVEL NACIONAL***

De acuerdo con la Asociación Mexicana de Venta Online, seis de cada 10 potenciales compradores gastarán en promedio 3 mil pesos en el Hot Sale, principalmente para adquirir aparatos electrónicos. Se espera que este año el evento adquiera más relevancia pues un 79 por ciento de los compradores lo conocen, mientras que el año pasado sólo 44 por ciento lo hacía, según la Asociación. Además, la expectativa es que genere 18 mil 557 millones de pesos en ventas totales por 15.6 millones de artículos vendidos, al haber una participación de más de 567 millones de comercios.

De acuerdo con la Asociación Mexicana de Venta Online las categorías más buscadas por los compradores son electrónicos, moda, electrodomésticos, juguetes, videojuegos y artículos para mascotas. Justo esta última categoría, que incluye desde alimentos, artículos de aseo y accesorios, es la que mayor incremento ha tenido en los últimos años.

Violeta Corona Cabrera, experta en comercio electrónico de la Universidad Panamericana (UP), mencionó que el crecimiento de compradores en el Hot Sale es consecuencia de la pandemia, y de que ahora hay más confianza para adquirir artículos en línea, debido a sus ventajas, como rapidez, comodidad y seguridad.

"Hay más confianza, tanto de los usuarios como de las diferentes empresas que promocionan sus productos en sus plataformas digitales. "Esta tendencia seguirá en crecimiento y se debe a este cambio sociocultural que hemos estado viviendo con la tecnología y sin duda va a permanecer"", señaló la experta de la Universidad.

De igual manera, aseguró que las empresas aprovechan estos eventos de ofertas e invierten en sus sistemas de comercialización para llegar a más personas y engancharlas con promociones. "No únicamente se dan ofertas, también se ofrecen algunas facilidades de pago como a meses sin intereses, que todavía es más atractivo para las personas", comentó.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilera, K. (19 de mayo de 2022). Gastarán casi 3 mil pesos en los días del Hot Sale. Mural (Edición impresa), pp. 11-A.

#### **WTECH ANUNCIA INVERSIÓN DE 180 MDD PARA FABRICACIÓN DE VEHÍCULOS MILITARES EN JALISCO**

La empresa WTech anunció que invertirá más de 180 millones de dólares (MDD) en Jalisco para armar vehículos militares y eléctricos de transporte para pasajeros, entre ellos de la marca coreana Kia. Con esta inversión, regresa al estado la producción automotriz ya que, en 2019, Honda decidió concentrar la fabricación del modelo HR-V en su planta de Celaya, Guanajuato.

"La planta WTech tendrá la capacidad de producir más de mil vehículos en su primera etapa con los más altos estándares de calidad y certificaciones europeas, promoviendo la innovación y la tecnología de punta", destacó Valente Espinoza Contreras, director de operaciones de WTech México. De acuerdo con la compañía, será la primera planta ensambladora de vehículos tácticos o militares en México. Espinoza Contreras también dijo que se estima que la planta genere más de 4 mil 500 empleos directos e indirectos cuando opere al 100 por ciento.

La empresa apoyará a los productores locales, sobre todo de pequeñas y medianas empresas con la compra de materia prima. El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) de Jalisco, Roberto Arechederra Pacheco, compartió que la planta se ubicará en el Centro Logístico de Jalisco en el municipio de Acatlán de Juárez, en un terreno de 12 hectáreas. La construcción de la fábrica iniciará en los próximos meses y podría comenzar a operar a finales de 2023, añadió. Detalló que la inversión total de WTech podría alcanzar 201 MDD.

En el evento, el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, indicó que hará una gira a California, Estados Unidos, con la que espera concretar más de 650 MDD en inversión, que podrían generar más de 10 mil empleos en la entidad.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (26 de mayo de 2022). Fabricará WTech vehículos militares en Jalisco. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/armaran-en-jalisco-vehiculos-militares/ar2409193>.

#### **IV. SECTOR PÚBLICO**

##### ***PIERDE JALISCO 833.5 MDP POR BAJA DE IEPS Y SUBSIDIOS FEDERALES A COMBUSTIBLES***

Por la baja recaudación del impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS) y el subsidio que está otorgando el gobierno federal a las gasolinas, Jalisco ha dejado de recibir 833 millones 520 mil pesos en lo que va del año, denunciaron regidores y diputados de Hagamos. Los diputados locales del partido, Mara Robles Villaseñor y Enrique Velázquez González, y el regidor tapatío Tonatiuh Bravo Padilla criticaron la reducción.

La legisladora mencionó que la disminución en la recaudación del IEPS ha provocado que el país deje de ejercer 13 mil millones de pesos (MMDP) en 2022, por lo que llamó a realizar una reingeniería financiera. "Esta reducción nos alarma sobre los riesgos de contraer más deuda y sobre la urgente necesidad de aplicar una reingeniería financiera en el estado y los municipios. Nosotros necesitamos tomar acciones urgentes ante la eventual falta de ingresos estatales y municipales", afirmó.

La legisladora advirtió que las disminuciones se verán reflejadas en el segundo trimestre del año en todos los municipios, sobre todo en Zapopan, Guadalajara, San Pedro Tlaquepaque y Tlajomulco de Zúñiga, los cuales podrían recibir casi 50 por ciento menos de los recursos distribuibles en el estado. Por su parte, Bravo Padilla apuntó que el Municipio de Guadalajara podría verse afectado por una reducción de entre 80 y 130 MDP.

#### **REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS**

Pilar Pérez, J. (18 de mayo de 2022). Pierde Jalisco 833.5 mdp por baja de IEPS. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182245](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182245).

##### ***CONGRESO ESTATAL APRUEBA REFORMA PARA REVISAR EL PACTO FISCAL***

Con el apoyo de diputados de los partidos Movimiento Regeneración Nacional (MORENA) y Revolucionario Institucional (PRI), el Congreso local aprobó ayer modificaciones a la Constitución local para permitir que Jalisco pueda salir del pacto fiscal, así como la creación

de un sistema tributario estatal. Los cambios fueron propuestos por el gobernador Enrique Alfaro Ramírez.

Con la reforma, el titular del ejecutivo estatal podrá revisar la política fiscal del estado y sus convenios de coordinación durante los primeros tres años de su encargo y por una sola ocasión. Si el ejecutivo concluyera que ya no se cumplen las condiciones que justificaron la adhesión de Jalisco a los convenios fiscales, podrá pedir darlos por terminados, aunque para ello deberá contar con el voto de cuando menos dos terceras partes de los diputados del Congreso local. Si lo anterior se avala, el estado se podrá hacer cargo de la conducción de la política fiscal.

Las modificaciones se hicieron a los artículos 15, 35 y 50 de la Constitución Política del Estado, y fueron avaladas con 34 votos a favor. Cuatro legisladores votaron en contra: los dos diputados de Hagamos, Mara Robles Villaseñor y Enrique Velázquez González; la de Futuro, Susana de la Rosa Hernández, y la morenista María Padilla Romo. En torno al sistema tributario local, se determinó que deberá crearse dentro de los 180 días naturales siguientes a la entrada en vigor del decreto de la reforma.

Al dictamen original se le agregó una leyenda solicitada por la bancada de MORENA en la que se indica que el sistema tributario estatal no implicará la creación de nuevos impuestos ni limitaciones a las atribuciones del Congreso en materia hacendaria. En la discusión de la reforma destacó la división interna en MORENA debido al voto en contra de María Padilla, quien argumentó que las modificaciones aprobadas eran sólo un instrumento de chantaje. Jalisco, recalcó, jamás saldrá del pacto fiscal.

Por su parte, la coordinadora parlamentaria de Hagamos, Mara Robles, indicó que la reforma es inviable, equívoca y absurda. En defensa de los cambios, los diputados de Movimiento Ciudadano (MC), Higinio del Toro Pérez y Claudia Salas Rodríguez, descartaron que vaya a haber una doble tributación en Jalisco y dijeron que la reforma busca que el estado reciba un trato justo.

## REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pilar Pérez, J. (27 de mayo de 2022). Aprueban reforma para salir del pacto fiscal. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=182623](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=182623).

### ***DIPUTADOS LOCALES AVALAN CREAR SAT LOCAL***

En medio de discrepancias y sólo con el voto en contra de Hagamos, Futuro y la morenista María Padilla Romo, los diputados de Jalisco hicieron cambios en la Constitución local para crear un Sistema Tributario Estatal y darle la facultad de revisar los primeros tres años del pacto fiscal al gobernador en turno; sin embargo, incluyeron un transitorio para que en esta administración el mandatario estatal, Enrique Alfaro Ramírez, pueda hacerlo en los próximos seis meses a esta aprobación; es decir, cuando ya es su segunda parte del sexenio.

Dichos cambios no implican aún la salida de Jalisco del pacto fiscal, pero al darle al Ejecutivo la facultad de revisión, éste podrá enviar su propuesta al Congreso del Estado y la decisión de salirse debe aprobarse por las dos terceras partes de quienes lo integran. Si se quiere terminar con este convenio fiscal, se deberá demostrar que ya no se cumplen las condiciones que justificaron la adhesión al sistema nacional.

Pese a los desencuentros entre el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y el gobernador, Enrique Alfaro, por las amenazas de este último de salirse del pacto fiscal y la realización de una consulta para preguntarle a los ciudadanos, la sorpresa fue la fracción de Morena, quien le dio su aval, así como el PRI.

Aseguraron que su voto a favor obedeció a que finalmente se incluyeron las modificaciones propuestas por ellos, aunque la morenista María Padilla Romo fue la única que se mantuvo en contra.

El coordinador de Morena, José María Martínez, justificó que entre sus condiciones aceptadas estuvieron el cambiar que la salida del pacto fiscal se aprobara sólo por mayoría simple y más bien por las dos terceras parte de los diputados que integran el Congreso, pero

también aumentar el porcentaje del coeficiente con el que el estado calcula el reparto de participaciones a los municipios.

“El coeficiente de distribución que favorece a los municipios para todos sus gastos no ha tenido actualización, ustedes saben que es ahorita solamente el 22 por ciento de fondos participables; parte de los diálogos y compromisos que hemos agotado y que nos han aceptado en Morena es que, después de 20 años, podamos incrementar un punto porcentual que implica más de mil millones a favor de los municipios y en particular va a ser asignado para que se combaten los índices de marginación en los municipios y también la pobreza”.

Dijo que, además, pudieron agregar como condicionante que este nuevo sistema no implica la creación de nuevos impuestos, pero también antes de tomar una decisión lo consultaron y tuvieron el aval de la dirigencia de su partido, así como del Gobierno federal.

La diputada de Hagamos, Mara Robles Villaseñor, justificó su voto en contra al argumentar que el Ejecutivo no sostiene la necesidad de esta iniciativa, pues según él, aporta más de lo que recibe de la Federación, cuando sólo da datos imprecisos y sin fuentes confiables, pero además anticipó la posibilidad de un mayor pago de impuestos en Jalisco con la creación del sistema tributario local.

“Ahora se presenta una reforma precisamente para curarse en salud, diciendo que esta reforma no va a crear nuevos impuestos, que el Sistema Estatal Tributario que están creando no impondrá nuevos impuestos. Seriedad, compañeros, entonces ¿para qué creamos un Sistema Estatal Tributario si no va a ser para recabar nuevos impuestos y además existe, y peor aún, se dice que el Congreso los podría luego crear”.

Según lo aprobado, después de que entre en vigor esta reforma, el Congreso del Estado tiene 180 días naturales para crear el marco normativo que regirá el Sistema Tributario Estatal.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilar, F. (26 de mayo de 2022). Diputados facultan al Ejecutivo para revisar pacto fiscal y avalan crear SAT local. UDG TV (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://udgtv.com/noticias/jalisco/diputados-facultan-ejecutivo-revisar-pacto-fiscal-avalan-crear-sat-local/>

#### ***JALISCO REVISARÁ CADA SEIS AÑOS EL CONVENIO DE COORDINACIÓN FISCAL***

Con 34 votos a favor quedó aprobado la Reforma constitucional orientada a que cada 6 años pueda ser revisado el Pacto Fiscal con el Gobierno de México. Lo aprobado quiere decir que queda garantizado nuestro derecho y responsabilidad constitucional de exigir un trato justo del presupuesto al Gobierno federal.

Cabe resaltar que Jalisco no busca salirse del Pacto Fiscal, pero sí tener un nuevo esquema de reparto de los impuestos generados en las entidades, con base en la dimensión real de las aportaciones de recursos que aporta cada entidad a la economía nacional conforme a su fortaleza económica, necesidades y retos actuales, y con una visión renovada y equilibrada de lo que se debe de retribuir de manera justa a cada estado.

Con este paso dado por las y los diputados de Jalisco se da respaldo a los cientos de miles de Jaliscienses que salieron a votar en la primera Consulta pública realizada en este estado.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco revisará cada 6 años el convenio de coordinación fiscal; aprueba congreso reforma constitucional del gobernador Enrique Alfaro Ramírez. (26 de mayo de 2022). Gobierno del Estado de Jalisco. (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://udgtv.com/noticias/jalisco/diputados-facultan-ejecutivo-revisar-pacto-fiscal-avalan-crear-sat-local/>

#### ***EL PODER EJECUTIVO DE JALISCO PODRÁ SOLICITAR UNA VEZ CADA SEXENIO REVISAR LA POLÍTICA FISCAL***

Diputados de Jalisco aprobaron la reforma constitucional para que el titular del Poder Ejecutivo estatal pueda solicitar una vez en el sexenio revisar la política fiscal y los convenios de coordinación con la Federación. La iniciativa impulsada por el gobernador se aprobó con

34 votos a favor y cuatro en contra. También autorizaron la creación de un Sistema de Administración Tributaria estatal.

Aunque el origen de la propuesta es el reclamo de la administración estatal de un trato presupuestal injusto del Gobierno Federal, siete diputados de Morena votaron a favor de la reforma con el argumento de que se incluyeron ajustes que ellos propusieron para que se incrementen los recursos a los municipios.

La diputada morenista, Claudia García Hernández, dijo que su postura fue consensuada con la dirigencia de su partido y con las máximas autoridades políticas federales. El asunto dividió a los morenistas. La diputada María Padilla Romo votó en contra y afirmó que el tema del pacto fiscal es un discurso de lucro electoral y un berrinche separatista del gobernador.

En el debate, la coordinadora de la bancada de Hagamos, Mara Robles Villaseñor, aprovechó para recriminar el maltrato presupuestal a la Universidad de Guadalajara (UdeG) y acusó al gobierno estatal de hacer referencias imprecisas sobre las participaciones federales. También recriminó el gasto en la organización de la consulta pública sobre el tema. “Se pretende tomar una medida seria sobre la base de datos imprecisos que no tienen fuentes confiables”, acusó.

El diputado de Movimiento Ciudadano Higinio del Toro Pérez afirmó que la reforma sobre el pacto fiscal es fundamental para la refundación del estado. La emecista Claudia Salas también defendió la propuesta e insistió en que el gobierno estatal no le ha quitado recursos a la UdeG.

La diputada de Futuro Susana de la Rosa también se pronunció en contra de la modificación, argumentando que es un riesgo darle más atribuciones al titular del Poder Ejecutivo estatal y advirtió que las malas decisiones en el tema fiscal pueden traer más afectaciones.

La modificación constitucional será enviada a los ayuntamientos, pues requiere la aprobación de al menos la mitad para ser ratificada y luego remitida para su publicación en el periódico oficial del Estado; entrará en vigor al día siguiente.

Dieron plazo de seis meses para que el titular del Poder Ejecutivo estatal solicite la revisión de convenios fiscales. El Congreso local deberá, en máximo seis meses, avalar el marco normativo del nuevo Sistema Tributario Estatal.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rivas Uribe, R. (26 de mayo de 2022). Congreso de Jalisco avala reforma sobre el pacto fiscal; Morena vota a favor. El Informador. (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Pacto-fiscal-Congreso-de-Jalisco-avala-reforma-para-evaluar-politica-fiscal-Morena-vota-a-favor-20220526-0151.html>

#### ***JALISCO HA RECAUDADO 14 MDP POR USO DE PLATAFORMAS COMO AIRBNB Y EXPEDIA***

Jalisco ha recaudado 14 millones 298 mil pesos por concepto de Impuesto Sobre el Hospedaje (ISH), que se aplica a plataformas como Airbnb y Expedia y que entró en vigor en la entidad hace dos meses. Según la Secretaría de Turismo estatal (SECTURJAL), en febrero -primer mes que comenzó la recaudación del 3 por ciento sobre las tarifas- se recaudaron 6 millones 864 mil pesos, mientras que en marzo fueron 7 millones 434 mil pesos.

Vanessa Pérez Lamas, titular de la Secretaría, señaló que el monto será derivado a fideicomisos de turismo para la promoción. "Encontramos mecanismos para hacer mucho más sencillo y adaptarnos, nuestras disposiciones administrativas para que pudiera darse de forma mucho más sencilla el tema de la recolección, recaudación y pago del impuesto", comentó la funcionaria.

"¿Qué sigue en términos de la regulación innovadora?, sigue un análisis, diseño, implementación y por supuesto monitoreo y seguimiento de una política pública que en realidad nos ayude a definir los lineamientos de servicio de alojamiento a corto plazo,

incluido por supuesto el de las plataformas". La funcionaria dijo que próximamente negociarán con Booking para sumarlo a la recaudación del ISH.

Ángel Terral, director general de Airbnb México, Centroamérica y El Caribe, explicó que durante la rueda de prensa de consolidación de la Alianza Integral Jalisco-Airbnb, se buscarán tres objetivos: promover y difundir la reactivación del turismo, visibilizar la cadena de valor de las Pymes turísticas y acelerar la recuperación económica de los destinos.

Durante el evento, se recordó que, en diciembre de 2021, la SECTURJAL y Airbnb firmaron un Memorándum de Entendimiento, que incluye estos objetivos, así como colaboración de información estadística de Jalisco por medio de Portal de la ciudad. "Es nuestro deseo en Airbnb que cada vez más personas conozcan los atractivos de las tierras tapatías y la calidad hospitalaria de anfitriones", comentó Terral.

Explicó que el acuerdo de colaboración tiene cinco pilares: trabajar en una política pública para promover una regulación innovadora; la campaña de promoción "Jalisco de mi Alma", para difundir la riqueza turística del estado; un programa de embajadores de la comunidad, entre la plataforma de hospedaje y autoridades estatales; un trabajo piloto para entrenar a anfitriones jaliscienses; y la colaboración y análisis de información por medio del "Portal de la Ciudad".

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (18 de mayo de 2022). Recibe Jalisco 14 mdp por Airbnb y Expedia. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/jalisco-recauda-14-mdp-con-airbnb/ar2404221>.

## V. MERCADO LABORAL

### ***DISMINUYE 3.2% ANUAL LA POBREZA LABORAL A NIVEL NACIONAL DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DEL AÑO***

A pesar del contexto de creciente inflación, la pobreza laboral a nivel nacional registró una disminución de 3.2 puntos porcentuales en el primer trimestre de 2022, respecto al mismo periodo del año previo, reportó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). La proporción de la población con un ingreso laboral inferior al valor monetario de la canasta alimentaria, detalló, pasó de 42 a 38.8 por ciento. En tanto, indicó al presentar su informe trimestral sobre pobreza laboral, la inflación anual del primer trimestre de 2022 se ubicó en 7.3 por ciento, 3.3 puntos más que en el mismo periodo previo.

La disminución de la pobreza laboral, señaló el CONEVAL, se debió principalmente al aumento de 6.7 por ciento en ingreso laboral real per cápita, que pasó 2 mil 671 a 2 mil 850 pesos. La recuperación se observó en todos los quintiles de ingreso, con mayor énfasis en el primero -el más pobre-, el cual tuvo un incremento real de 48 por ciento, pasando de 135 a 200 pesos reales. En tanto, los ocupados formales reportaron un ingreso laboral mensual de 9 mil 305 pesos, el doble de los ocupados en trabajos informales, 4 mil 623 pesos.

### RECUPERACIÓN

La pobreza laboral, indica el CONEVAL, había alcanzado el 46 por ciento en el tercer trimestre de 2020 como consecuencia del impacto económico de la pandemia de COVID-19. Y su nivel en el arranque de este año es todavía superior al 36.6 por ciento registrado en el primer trimestre de 2020, previo a la pandemia. La disminución de la pobreza laboral en el primer trimestre de este año fue mayor en el ámbito urbano.

### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Osorio, V. (25 de mayo de 2022). Baja pobreza laboral, pese a la inflación. Mural (Edición impresa), pp. 5-A.

### **TASA DE DESOCUPACIÓN EN JALISCO SE UBICÓ EN 2.4% DE LA PEA DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DEL AÑO**

La tasa de desocupación en Jalisco se ubicó en 2.4 por ciento hasta el primer trimestre de 2022. De acuerdo con un reporte del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) del Estado, la población económicamente activa (PEA) de hombres disminuyó en casi 26 mil personas en números redondos, pues pasó de 2 millones 477 mil a 2 millones 451 mil entre el último trimestre de 2021 y enero a marzo de 2022.

En cambio, creció la población no económicamente activa (PNEA), conformada por las personas que no realizaban alguna actividad económica, pero tampoco estaban buscando trabajo. Este sector pasó de 662 mil a 708 mil, es decir, tuvo un incremento de 46 mil personas. Los datos del reporte del IIEG provienen de la última Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). En contraparte, se incrementó la cantidad de mujeres trabajando. La PEA ocupada de mujeres pasó de 1 millón 526 mil a casi 1 millón 556 mil, lo que representa prácticamente 30 mil mujeres trabajadoras más o 2 por ciento de incremento.

El informe también da cuenta de que la tasa de informalidad de los hombres se redujo de 46 a 45.2 por ciento, mientras que la de mujeres tuvo un incremento marginal de 48 a 48.1 por ciento. Finalmente, el reporte revela que entre los hombres cayó 1.1 por ciento la cantidad de trabajadores subordinados y remunerados, así como 4.5 por ciento la de empleadores, quedando en 1 millón 712 mil empleados y 179 mil patrones.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (23 de mayo de 2022). Tasa de desocupación cae a 2.4% en marzo. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_nota=182457](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=182457).

### **DURANTE 2021 SOLO SE RESOLVIERON 34% DE LAS DEMANDAS LABORALES EN EL ESTADO**

Sólo una tercera parte de las demandas laborales individuales que se presentaron en las Juntas Locales de Conciliación y Arbitraje (JLCA) en el 2021, fueron resueltas. De acuerdo

con estadísticas de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) Jalisco, durante el año pasado se presentaron 19 mil 110 demandas individuales, de las cuales resolvieron 6 mil 481, es decir el 34 por ciento del total que recibieron en las JLCA. De las demandas resueltas durante el 2021, mil 530 fueron por convenio.

Para el abogado laboral, Diego Briseño, la poca resolución de demandas se debe a que algunos litigantes no buscan conciliar ya que ven el proceso de demanda como un negocio personal; mientras que los encargados de conciliar no cuentan con técnicas específicas para el proceso.

"Sí considero que debería de haber más capacitación al personal de conciliación a efecto de que se lleguen a este tipo de acciones. En los juicios desafortunadamente los funcionarios de las juntas de Conciliación y Arbitraje no agotan este paso", comentó el experto.

Por otro lado, en el primer trimestre de este año, las Juntas Locales de Conciliación y Arbitraje han recibido 5 mil 78 demandas laborales individuales, de las cuales el 27 por ciento se ha resuelto, es decir mil 384. De ellas 331 -igual a 24 por ciento- fueron por convenio.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (27 de mayo de 2022). Resuelven el 34% de demandas laborales. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/solo-resuelven-una-tercera-parte-de-las-demandas-laborales/ar2409977>.

## **VI. PRECIOS**

### ***LA TORTILLA SE VENDE HASTA EN \$28 PESOS POR KILO EN EL ESTADO***

El incremento en el precio de la tortilla, que en Jalisco puede encontrarse hasta en 28 pesos por kilo, se debe a varios factores, uno de ellos relacionado con los aumentos en el costo del maíz e, incluso, de la luz, elemento indispensable para su elaboración, informó Arturo Javier Solano Andalón, presidente de Grupos Unidos de Industriales de la Masa y la Tortilla en Jalisco.

De acuerdo con sus datos, en el último año el aumento en la tonelada de maíz fue cercano al 25% y en la luz por alrededor del 15%, lo que sin duda impacta en la producción y por consecuencia en el costo al consumidor final. Además, a esos factores se suman los costos de fertilizantes, que igualmente incrementaron y la apuesta, dijo, es a los orgánicos, como ya comenzaron a utilizarse en Guerrero.

“En esta cosecha venidera de otoño-invierno mayormente de Sinaloa pega, pero muy posiblemente con los fertilizantes orgánicos se logre bajar los costos de producción y detonar un poco más el rendimiento de las cosechas, eso es lo que esperamos”; sin embargo, un factor que juega en contra es la guerra entre Rusia y Ucrania, que está afectando el costo de todos los alimentos y la inflación es una de las más altas registradas en los últimos años, con el 12.81% en el caso particular de Jalisco. “No sabemos el tema de la guerra cuánto dure y la inflación ya la tenemos muy arriba y no vemos para cuándo se pueda acabar”, agregó el líder del sector en la entidad.

Dijo que por ahora la apuesta es por la aplicación de la Norma Oficial Mexicana 187, referente a los productos de maíz y trigo, así como la masa y sus productos derivados, lo que beneficiaría temas como el empaquetado de tortillas, que debe ser a una temperatura menor a los 28 grados centígrados, a fin de que no se condense y se descomponga.

De la misma manera, regularía la repartición que ahora, asegura, “es por donde quiera, sin ton, ni son por las calles, casa por casa, en tiendas de abarrotes, cremerías, sin ningún control sanitario” y la comercialización del maíz.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (30 de mayo de 2022). La tortilla se vende hasta en \$28 pesos el kilo en Jalisco. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/la-tortilla-se-vende-hasta-en-28-pesos-el-kilo-en-jalisco-8350808.html>.

#### **COMPRAR ALIMENTOS EN JALISCO ES CADA VEZ MÁS CARO**

Rosalba Castro, que hace algunos meses compraba cada viernes un kilo y medio de carne y un kilo de pollo, además de verduras para la alimentación de dos adultos y dos menores durante una semana, con cerca de 500 pesos y ahora ya debe pagar poco más de 600 pesos por las mismas cantidades de productos.

“Todo está muy caro, hace varias semanas que ha subido mucho y en el mercado se nota. Ya el kilo de carne o pollo cuesta casi lo mismo que el de camarón y los frijoles que antes eran baratos ya cuestan casi 40 pesos el kilo”. Su situación es la que vive prácticamente cualquier persona en el país, donde la inflación en abril pasado alcanzó el 7.68%, esto es mayor que la registrada al cierre de marzo, cuando fue de 7.45% y cuya tendencia aumenta mes a mes.

“Lo que me llama la atención es que el gobierno dice que Jalisco es líder en la producción de alimentos del campo, entonces por qué aquí está todo más caro que en muchas otras partes del país”, agrega Anselmo Joaquín, mientras le surten un kilo de fresas por 45 pesos y aunque las considera caras, las lleva “para cumplirle el antojo” a su esposa, quien tiene cinco meses de embarazo.

El incremento en los precios de productos y servicios no da tregua y el bolsillo de los jaliscienses cada vez lo resiente más, sobre todo cuando se trata de comprar alimentos preparados o para preparar en casa.

De acuerdo con el INEGI, en Jalisco la inflación durante abril fue de 8.25%, por arriba de la media nacional de 7.68% y también por arriba de estados con los que generalmente se le compara a la entidad, como Veracruz, que tuvo 7.94% de inflación, Estado de México con 6.87% y Ciudad de México con 6.41%, que fue la entidad con menor inflación el mes pasado.

¿QUÉ ES LO MÁS CARO EN JALISCO?

Sin duda alguna, a los jaliscienses lo que más les cuesta es la comida, pues en el rubro de alimentos la inflación alcanza 12.81%. Le sigue el concepto de “otros servicios” con 8.95%, transporte con 7.15%, educación con 6.21%, muebles con 6.12%, salud con 5.89%, ropa con 4.98% y vivienda con 4.52%.

Con esos datos, surge la misma duda que tiene Anselmo Joaquín ¿por qué en Jalisco se producen alimentos y son tan caros? Y la respuesta es sencilla, o al menos así lo interpreta Israel Macías López, profesor investigador en la Escuela de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad Panamericana en Guadalajara.

“Jalisco tiene una plataforma de producción muy fuerte, pero al final la producción se va a ir a donde la paguen mejor”, dijo a manera de explicación de que los mercados extranjeros pagan más por alimentos producidos en Jalisco y lo que queda para el consumo nacional se encarece y un ejemplo claro son los aguacates o los *berries*.

Datos a nivel federal refieren que el campo de Jalisco aportó 41 millones 254 mil 873 toneladas de alimentos de los sectores agrícola, pecuario y pesquero en 2021, lo que representó el 14% de la producción nacional de 294.5 millones de toneladas y con eso se ubicó en el primer lugar nacional en producción de alimentos, pero ese liderazgo no les sirve a los jaliscienses, que cada vez pagan más por sus alimentos y cuestionan cuándo va a parar

el aumento de precios. Ante eso, el académico fue tajante: “todo este año va a estar complicado para las personas y no se ve que vaya a haber una solución, entonces la idea es irse acostumbrando”.

Esto, porque la reducción en la producción ante el confinamiento por la pandemia trajo escasez de alimentos y cuando la situación comenzaba a regularizarse, llegó la guerra entre Rusia y Ucrania, que afecta en el abastecimiento de algunos alimentos como maíz y trigo, así como los fertilizantes, el gas y el petróleo, lo cual provoca que aumente de precios de prácticamente todo tipo de productos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (16 de mayo de 2022). ¿Comprar alimentos en Jalisco es cada vez más caro? Conoce por qué aquí. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/comprar-alimentos-en-jalisco-es-cada-vez-mas-caro-conoce-el-porque-aqui-8278881.html>.

#### ***SUBEN PRECIOS DE 12 PRODUCTOS DEL PAQUETE CONTRA LA INFLACIÓN DE AMLO EN JALISCO***

Doce de los 23 productos genéricos que conforman el Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC) aumentaron su precio en la primera quincena de mayo, según un reporte del Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG) basado en el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC). Con el objetivo de contener los precios de los productos, el PACIC fue presentado el 4 de mayo por el gobierno federal. El catálogo abarca 24 categorías, pero estadísticamente se consideran en una sola el atún y la sardina en lata.

En comparación a la última quincena de abril, a nivel local se incrementaron los precios de 12 de los 23 productos en la primera quincena de mayo. Entre los aumentos resaltó el de la naranja, pues se elevó 9.02 por ciento con respecto a los 14.18 pesos por kilo que costaba durante la última quincena de abril. También destacó el incremento del jitomate –4.79 por ciento–, el del papel higiénico –1.83 por ciento– y el del pan de caja –1.43 por ciento–.

Otros productos que tuvieron incrementos menores a 1 por ciento fueron la tortilla de maíz, la carne de res, la carne de cerdo, el huevo, la leche pasteurizada y fresca, los aceites y grasas vegetales comestibles, el arroz y el jabón de tocador.

En contraparte, el producto con mayor disminución quincenal en Jalisco fue el limón, pues registró una reducción de 17.16 por ciento respecto a los 51.82 pesos por kilo que costaba en abril. También fue significativa la caída del precio de la cebolla -14.87 por ciento-, la de los chiles frescos -3.07 por ciento-, así como la del frijol -1.54 por ciento-.

Los precios del atún y la sardina, el azúcar, la manzana, la papa, la pasta para sopa, el pollo y la zanahoria también disminuyeron, pero menos de 1 por ciento.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (25 de mayo de 2022). Suben precios de 12 productos del paquete contra la inflación de AMLO en Jalisco. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_nota=182540](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=182540).